
1 之 5 

 

Date of Sermon：2007 年一月 14 日 

黑暗的可佈（六） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講稿 

經文 

約翰福音 1 章 5 節： 

「光照在黑暗裏，黑暗卻不接受光。」 

猶大書 6 節： 

「又有不守本位、離開自己住處的天使，主用鎖鍊把他們永遠拘留在黑暗裏，等候大日的審判。」 

前言 

那在過去幾次，我們談到黑暗的可怖，我不知道各位在這幾次聽道的過程有什麼感覺？如果各位是無

感覺的，有兩個原因，第一個可能是我講得不夠可怖，第二個或許你會認為這真的有這麼可怕嗎？將

來的黑暗真的是照您講的這樣的可怕嗎？上一次講到黑暗的三層，第三層的黑暗真的會輪到我們身上

嗎？ 

有時候有些人聽到這樣的信息之後，他就走了，他不相信這種信息的實在，有些人是聽進去了，但是

因為他愛他的文化，他愛他的家族、他愛他的世界勝過於愛上帝的道，所以他就會慢慢的扭轉這個道、

這個黑暗的信息的強度，所以有些人就慢慢轉向，他說你怎麼可能在第二層的黑暗裡面，如果有人持

續在第二層黑暗，他將來一定會在第三層黑暗，所以有些人就慢慢加注在這樣既定的方向他就一直轉

一直轉，慢慢的就產生(普救?)阻力，慢慢就認為上帝是慈愛的、上帝不可能將他所造按照他形象樣式

的人，有些人放在天堂當中，有一些人是放在地獄的裡面，所以有些人不願意接受這樣很直接、很可

怕的信息，所以他在他的心理面的征戰，結果他自己的情慾、自己的仁義就戰勝了上帝的道，就把自

己框在一個(普救?)阻力，因為他愛他的家人、他愛他的文化、他愛他的世界勝於愛上帝的國度， 

但這是實實在在會發生的，因為上帝在聖經中有這樣的啟示，無論這個道有多難聽，但畢竟這是上帝

的話語，在他這本絕對權威的聖經當中做那不折不扣的一個啟示，所以我們要特別特別小心，我們是

不是參加了歸正福音的系統，我們就一定是在光明當中呢？我們要曉得聖經當中的教訓他是對著教會

講的，所以我們應當要求自己要在基督裡，要在光明裡，歸正系統是要帶領我們每一個基督徒很忠實

的回歸到聖經裡面，但要問自己我是否在光明裡？我是否不在黑暗裡，這個是每一個人要自我的要求，

我們不是參加某一個體系、我們不是參加某一個教會、或是我們不是參加某一個宗派之後，你就保證

你不是在黑暗當中，有時候最光明的總以為他不會落入黑暗之中，所以我們要時時的提醒，我們要時

時的鞭策，到底我們對道的反應是如何？到底我們是不是將上帝的道高於任何我們的文化、任何我們

的情感，甚至任何的一個我們的價值觀？ 

而上帝在論述黑暗的時候，他特別把指頭指向教會裡的最高領袖，所以在猶大書裡面他說牧人，他特
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別指的牧人因為真的一個教會裡面他的領袖是如何，他的會眾一定是如何。而且我們不要小看一個領

袖可能帶給教會的榮耀，但是我們也不要小看領袖可能帶給教會的一個羞辱，就好像現在的力霸集團，

一個人居然可以虧空七百億，所以我們不要小看那個帶領者，誰做總統誰做教會領袖都是很重要很重

要的， 

而猶大書裡面他用了極為生動的自然景象來告訴這些教會的領袖，這些教會領袖是雲彩，這些教會領

袖是樹，這些教會領袖是星 star，這些教會領袖是浪，這些都與我們相關，這些都是我們熟悉的自然

現象，上帝用這些自然景象讓我們看清楚這些教會領袖是如何，他是雲彩沒有錯，但是他是沒有雨的

雲彩，他雖然是雲彩但是他沒有辦法降雨，他無法賜下生命的力量給會眾，所以他所講的、他所言的、

他所行的無法讓會眾有如沐、淋雨的感覺，他又是樹，但是他是在秋天沒有辦法長果子的樹，所以他

就像是長在教會的樹但是卻沒有辦法結果子，他還像心，大家還記得心曾經引導的牧人，曾經引導的

那個博士，讓博士看見真正應許的是在這個出生在馬槽的耶穌基督，星是可以引導的，但是這個星是

wondering，是一個遊走、一個無法引導人往前走的一個心，他又用浪，大海的浪，這是一個狂浪、一

個沒有形狀的浪， 

所以一個教會的領袖我們要很小心，到底我們是不是掛上牧師、掛上傳道的名字，他一定會帶著他的

會眾往正的地方行呢？不是，不是的，我們應該要自我批判，而且我們對於台上所講的一定要有一個

批判的心情，但是在你批判當中你會發現這個道是真的出於聖經的，你要指出那個批判而要接受，但

是如果你發覺台上所講的並不是出於聖經，那個批判的心一定要馬上起來，如果你對這個講道者有愛

心，你就要告訴他：「對不起，你這邊講不對了。這段話的解釋不是如此。」但是如果這些教會的領袖

被形容成沒有雨的雲彩、被形容無法結成果子的果樹、被形容成是一個 wondering star、被形容一個

狂浪之後他就在黑暗裡頭，而這一個黑暗是在教會裡面的黑暗，因為他特別指出這是牧人的一個情態。 

而你怎麼曉得這一個牧人是在黑暗當中的呢？聖經又用一個很生動的描述來告訴我們如何去判斷一個

牧者是不是在黑暗裡頭，他用筵席的方式，所以他在作息的時候他是這一個筵席的主角，因為他自稱

是上帝的僕人，所以他帶來的是上帝的福分、帶來的任何禱告都是從上帝而來，藉由他向會眾或向參

加筵席的人的福分、祝福的禱告，所以他認為你要承認一個在黑暗裡面的人他是不會承認他是在黑暗

當中的，因為他手拿聖經，他又有一個牧師的頭銜在他身上，他又穿著一套牧師袍，所以你絕對不會

認為一個穿著牧師袍又手拿聖經的人說：「我在黑暗裡面，我在黑暗裡面。」所以當在黑暗裡面的人他

是絕對不會承認他在黑暗裡面，所以你怎麼看得出來他是一個沒有果子的樹，是那個沒有雨的雲彩，

你要怎麼去判定呢？他用筵席的方式，所以很多的牧者在筵席裡面，你要知道基督徒的吃飯是一個很

嚴肅的事情，你也曉得在吃飯的筵席裡面，彼此的隔閡會在吃飯宴席中間越來越熟悉，越來越親近、

親密，所以在基督教、在教會裡面筵席是很重要的一件事，所以在筵席裡面你要很清楚的知道你不是

在講台上的牧師，你不是一個教會的牧師，你是在筵席當中的一個弟兄或是姊妹，為什麼呢？因為筵

席的主人不是你，筵席的主人是耶穌基督，我們將來在天上要吃飯是跟主同筵席，所以在教會中的筵

席等於是在天上筵席的一個先前準備，先前的一個初查，所以在筵席裡面你不是那個牧者，不是那教

會的領袖，你反而要把自己看成和其他弟兄姊妹，然後天上筵席是如何，我們今天先在地上做練習，
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而在筵席裡面，你我之間並沒有高低之分，你我之間在位份上面都是平等的，受被救贖的一群人，所

以你是我的弟兄，我是你的弟兄，你是我的姊妹，我是你的姊妹，所以在筵席裡面絕對不可以分地位

的高與低，所以在筵席之後你要曉得，在筵席之後我們大部分會把在家裡的習慣會搬到教會裡面來，

什麼習慣呢？一定是婦人來收拾菜餚，是不是呢？當然不是每一個家庭都是如此，不過大部分的家庭

都是如此，就是筵席完後都是女子、都是媽媽、都是太太來收拾碗筷、洗碗、整理整個筵席完之後的

所有事情，但是要曉得我們彼此在這樣一個聖的餐、宴席裡面，我們就不可以有分如此，所以盼望我

們以後在有筵席的時候，不是姊妹去收拾，而是弟兄去收拾，弟兄很不願意去做這一件事情，但是要

曉得這不是一般的吃飯、這不是一般的宴會、這不是一般的筵席、這個是在地如在天的一個筵席，這

些平常不願意在家裡幫忙家事、動手洗碗筷的弟兄們，盼望在有這樣的一個筵席之後，你要主動去， 

所以你看一個牧者他是不是吃完飯後就跑去端碗，他就坐在他的寶座上，然後就跟弟兄姊妹做一個(教

頭?)，他如果把這個菜飯的事情就交給另外一個人了，你只要從這一個小動作裡面看出來，他其實很

不明白這一個筵席的意義。我請問各位，在平常之飯收拾菜餚的是誰？所以這在講說你要做王嗎？先

去服事。你要做在寶座上嗎？先去服事。所以凡是弟兄的，平常沒有去碰到這些油巴巴的碗筷的，沒

有收拾的，在這個時候你要表現出是基督徒的身分，一定要很主動的去做這一件事情，這是從猶大書

第十二節、十三節中讓我們看見的， 

聖經上的每一句話都帶給我們生活中很大的引導，所以我們要盡量把文化中所帶給我們的窠臼或在文

化裡面的習慣藉由聖道的機會在教會的生活裡面能夠實行出來。而這些牧者總是以為他是牧者，那如

果另外一個情況是當牧者他實在是沒有辦法改了，你要知道改了一個人的習慣，當他站在一個權位之

後，當他站在一個位置上面之後，你要他改幾乎是不可能的事情，你要他改等於是否定他前的一切，

你要他改等於他過去的教導都是不對的，所以一個人的面子尤其是在中國人上面是很難很難去做到的，

那如果有一個人他的整個職業生涯的方向就是會進入到教會裡面做牧羊的工作，這是神學生進入到神

學院必然要走的過程，他所讀的書是比所有平信徒還要來的多，他所明白的聖經的意義要比其他平信

徒要來的更多，而這個神學生進入到教會裡面，他唯一的工作就是要牧羊，我想這是過去我們在以前

教會中所看見的，凡是有實習、從神學院來實習的，他一定不是坐在台下，他一定是站在台上然後把

他過去所學習的實習出來，但是如果實習生他無法有一個正確的信仰之後，會眾怎麼辦？教會的會眾

怎麼辦？如果你參加一個教會，而這教會實在改不過來，牧者改不過來、神學生改不過來，那你會眾

怎麼辦？你要對你自己的靈魂負責任，所以這時候你要自己很清楚，如果我是在這個教會的時候要小

心，我自己必須要向基督負責任，我自己必須要向上帝負責任，所以我們自己就要清楚我是不是在黑

暗當中，因為牧者的黑暗已經被描述清楚了，但是我不願意在這樣黑暗的牧師下成長，那我怎麼辦呢？

所以當這個事情發生在教會裡面，雖然是一個很悲慘的事，但是會眾要自己的努力、會眾要自我的警

醒，然後會重要曉得到底我所追尋的、到底我所追求的這個系統，我在我自己心中的系統到底是神本

的還是人本的，當你無法改變一個牧師的時候，你就必須要自我鞭策來改變你自己，你在整個讀經的

過程，在你整個系統建造的過程裡面，你要清楚的曉得我這系統到底是神本的還是人本的，人本的系

統永遠是在黑暗中的系統，人本的系統永遠給在黑暗的人有一個出入，告訴人可以自救，但是神本的

系統絕對不允許有這樣的一個機會，連讓 0.000001 都不可能，所以這是我自我的鞭策，告訴我們自己
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我所建立的系統到底是神本的系統還是人本的系統， 

第二點 

第二個，我是否有悔改的經歷，這個悔改的經歷已經被別派的教會講的好像其他的教會都不需要悔改

的經歷，你要曉得當人犯罪之後，上帝的救贖使人有可能悔改的經歷，但是撒旦、魔鬼當這幾個榮耀

的天使墮落之後，他不再有這悔改的經歷，所以每一個人你要曉得你是否有這悔改的經歷，你這悔改

的經歷不是你做錯事情後覺得後悔，這個悔改的經歷是經過基督的救贖而有的經歷，而這個經歷不可

能發生在魔鬼的教會、不可能發生在撒旦的身上，因為他們不是被基督救贖的一群，所以我們是否有

悔改的經歷是很重要很重要，你是否在黑暗當中，或者你是否在光明裡面的一個指標，我們講經歷，

沒有一個基督徒不講自己的經歷，然後你要知道，你所講的經歷真正是因著基督救贖後所講的經歷，

然後我們看到第六節、第七節做見證，做見證是為基督做見證，如果你沒有悔改的經歷你不可能為基

督做見證，誰不談悔改？誰不談經歷？但是我們必須按照聖經的原則，必須按照聖經所吩咐的來談我

們的經歷，來談我們的悔改，而這些悔改是魔鬼不可能產生的，這些悔改是那些不按照聖經上的道傳

講的所不可能產生的，所以你可以看見當一個教會高舉聖靈或是高舉非基督的教會之後，他們的經歷，

他們悔改的經歷通常是不在基督裡面的，因為你在基督裡面的悔改之後，你對基督的愛和認識是更加

深的，你所願意口頭傳揚的絕對不會是聖靈，你口所傳揚的一定是耶穌基督，因為他是我們的主，他

是我們的救贖主，就像我們今天所唱的詩歌一樣，他是帶來榮耀的君王。這是我們在過去黑暗的可怖

裡面，所給我們的一些，或者上禮拜的提示，在還沒有結束的時候，還沒有進入到上帝的寶座，約翰

福音的時候，之前在提醒各位，這些信息你不是聽聽爾爾，上帝把在黑暗裡面的人用一個更深刻的形

容詞，更深刻的形容你我在黑暗當中的情況，那就是做監牢，坐監的一定是有鎖鏈，有罪的再深的人

一定是有鎖鏈的，鎖鏈是把你我所在監牢裡，所以我們每一個都是在監牢裡面，那個被鎖鍊所綑鎖的

靈魂，我們每一個人都是，所以耶穌基督來，他第一句話，在路加福音的一句話就是要把我們從黑暗

的監牢給領出來，使被擄的釋放，是不是？所以他看我們和我們看自己是不一樣的，我們看我們自己

尤其是在這個社會裡面我們看我們自己好像是自由的，但是耶穌基督看我們如同我們是在黑暗的監牢，

那一切在撒旦身上在墮落天使身上所發生的事情都會發生在我們身上，那我們如何去避免呢？最後在

還沒有進入到(xxx)的時候，我跟各位在做其他方面的一些提醒，第一點你要知道約翰福音裡面道裡的

光是在前面五節同時提出來，所以一個被造理性，最高的被造理性如果他不在光中而在黑暗裡面，這

是被造理性最大的痛苦，從約翰福音讓我們看到這一點，到了第五節光照在黑暗裡，道與光是集合在

耶穌基督身上，耶穌基督是那上帝的道，耶穌基督是那真光，所以道與光應該要在一起的，但是如果

你這個道與被造理性，有那最高理性的人，當你這理性裡面的道不與光在一起而與黑暗在一起，那是

你絕大的痛苦，這是撒旦讓我們看見的，他被造理性是最高的，但是他卻在黑暗的裡面，所以對他而

言，對他這個聰明的、有智慧的這位天使而言，他雖然有聰明、他雖然有智慧、他雖然有伎倆，但是

因為他與光是分離的，而在黑暗裡面他這個智慧、他這個聰明、他這個伎倆不是與光一起而是與黑暗

在一起，這個對他來講是極大的痛苦，所以我們你知道你有道，因為我們是按照的上帝形象樣式所造，

所以我們有上帝的形象樣式，我們有可能接受上帝的道，我們有自己的道，所以這個道如果沒有與上

帝在一起，不與耶穌基督合在一起，那對我們而言是絕大的痛苦，或許認為沒什麼，因為我們還在第

二層黑暗的過程裡面，但是你如果不在第二層過程的黑暗裡面出黑暗入光明，你就會進入到第三層的
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黑暗，那就與撒旦那個永永遠遠他那個心中裡面的道合而為一，變成他永久的一個痛苦，所以當道與

黑暗永遠在一起的時候，你唯一生命的表現就是恨惡真理，所以有些人他以為他在服伺上帝，但是他

卻不尊重上帝的道，所以他認為上帝的道其實沒有什麼可聽的，所以這些人他越聽到他是越恨惡真理

的，而這一群人他越服伺教會他越恨惡上帝的僕人，所以上帝僕人所講每一句話他都認為非真理，他

所講的每一句話都認為不是從上帝那邊來的，這是道與黑暗裡面合而為一的時候很重要的一個表現，

所以你看一個人他聽到上帝的道之後，他表現是如何就曉得他是否與黑暗合而為一，還是他是否與光

合而為一，我再說一遍，沒有一個人他是願意承認他在黑暗裡面，你不用要他一定要承認你一定是在

黑暗當中，不需要，你就要看他的表現就知道了，就看他在生活上小細節裡面所表現出來的就知道是

否是在黑暗裡面，或者他是否是在光裡面，而這些人到最後他就會收發一個錯的信念，上帝如何賜恩

給一個人，他不用去賜恩他不用去咒他，他就讓這個人去藐視上帝的僕人，就是如此，所以那時候他

以為他在服伺上帝，但是他真正所愛的是愛他自己，他所愛的是他裡面的黑暗，因為上帝的僕人把他

心中的黑暗給點名出來之後他受不了了，他無法站立的穩，他就恨惡、他就不願意讓弟兄姊妹去接受

上帝的道，這是非常奇怪的一件事情，很多不願意他所牧養的會眾去聽上帝的道，這個我實在一點都

不明白為什麼會這樣子，但是人實在是如此，所以從他的表現裡面就可以看得出來這個牧者他是在黑

暗裡面還是在光明當中，你要曉得你自己是在黑暗裡面，還是在光明裡面，就是你是否恨惡真理，還

是你是喜愛真理。第二點，當我們追求上帝的道之後，一定要追求到一個地步，讓這個真理成為我們

口中的甜美，我們心中的甜美，撒旦、上帝只有一位，但是卻是戰兢的，他有上帝的知識，難道撒旦

比我們更不明白上帝嗎?他當然比我們更明白上帝，因為他曾經服伺在上帝的四周，但是這個對他上帝

的這些知識對他而言是戰兢的，怕的，懼怕的，對他而言不是甜美的，所以這告訴我們，我們每一個

人在讀聖經的時候，我們每一個人在追求知識真理的時候，一定要追求到一個地步，這個知識對我而

言是甜美的，而不是認為是一個窠臼，認為是一個難懂的東西，即使難懂一定要鞭策自己，一定要求

上帝賜下這個光，使我們一直不斷的，當你發覺在世界上有個難題，你不可以就逃避，基督是真神又

是真人，怎麼神跟人會在同個位格裡面呢？這個很困難的問題你不可以逃避，聖靈為什麼會降臨？這

些問題你不可以逃避，而這一種不可逃避的就鞭策你，我這個難題在我心中一定要變成不是一個難題，

一定要追求到這一個地步，使這個難題變成你的甜美，否則就可能因為這些很困難的、這些無法通過

我們理性的、判斷的，我們理性無法接受的這個事實，久而久之我們就把他排擠在我們之外，而我們

這些知識到將來之後就會變成跟撒旦一樣，變成一個戰兢的知識，而不是認為是一個甜美的知識，所

以猶大衛講說：「願他以我的默念為甘甜，我要因耶和華喜樂。」保羅也講說：「要以上帝為樂。」就

是說你不要認為上帝的道好像很生澀就不去追求，在光中要見到那個光一定要有這樣的一個心智， 

第三點 

第三個，我們不要小看黑暗在這裡面的增長性，我們曉得光榮上加榮，恩上加恩，我們知道力上加力，

我們有正面的這些字詞，我們曉得在光裡面，我們越曉得這光我們就越可慕光，所以這個道會產生道，

一片道會產生另外一片道，如果你們真的傳講上帝訊息的時候，就會有這樣親身的經歷，道真的會衍

生出另外一片道來，而且還是在道的裡面，這個是不斷往上、正面的發展，但是我們也不要忽略了黑

暗會增長，所以索羅門講一句話：「義人的路好像黎明的光，越照越明。」這在箴言第四章第十八、十

九節，他說「義人的道路好像黎明的光，越照越明直到日午，但是惡人的道好像幽暗，自己不知因什
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麼跌倒。」看到沒有，前面是你越來越光明，直到照到日午，但是後面那一段你卻不要小看，黑暗是

越來越黑暗的，黑暗直到你錯解、恨惡為止，所以我們不要小看黑暗在我們心裡所產生的芽，也不要

認為我們是最光輝的一群，有個歸正信仰做我們的(?)，我們就不會墮落，我們就不會在黑暗裡面，千

萬不要如此想。你一定要知道一定要在光的裡面，一定要整個追求在安安穩穩的基督裡面，你才停止。 

所以看到以上之後，你的禱告就不太一樣，你的禱告就好像詩篇第四篇我們曾經讀過的第六節「我們

向上帝的禱告是求他的臉來光照我們，而不是要求那豐收的五穀跟新酒。」所以你的禱告就好像不是

我在工作上面有困難。還記得好幾年前當園區有了第一次的危機之後，我看了那些在園區的社團他所

發出像上帝的禱告是求他們度過這個難關，每個大公司如果他的頭頭是基督徒，當公司有難關的時候，

他一定把上帝的名給搬出來，求上帝來帶領他整個公司度過難關。但是從剛剛我們對黑暗的了解之後，

這個不是向上帝最好的禱告，我們向上帝最好的禱告是求他的臉來光照我們，把我的黑暗給照出來，

我們不要怕上帝的光照我們的黑暗，因為這個就是教會本身的責任，教會本身的功用，就是要把我們

裡面的黑暗給照出來，使我們不落入第三層黑暗那終極的 outer darkness 裡面，不進入到第二次的死

的裡面，所以我們應該禱告的時候求上帝的光，求他的光能夠光照我們，離開那個黑暗裡面，所以耶

穌基督講說，當新郎離去之後，那些伴隨新郎的人都要哀慟的，所以這是我們應該禱告的方向。 

第五點 

還有第五點，我們要很謹慎，是否會把接受的光拒絕或是錯用，我們或許會接受這個光，但是我們會

接受、我們願意去聽這個道，但是我們卻沒有好好善用這個會讓我們生命改變的光，大家還記得諾亞

那個時代嗎？諾亞那個時代他依然傳道，而那個時代的人也喜歡聽那個傳義道的諾亞所說的話，是不

是？他們不是不接受，他們反而認為諾亞是真正上帝的僕人，真的是對我們講真話的那一位，所以很

願意聽諾亞的傳道，但是最後呢？就諾亞那一家八口獲救了，其他的人，那些船聽諾亞義道的人都被

消滅在紅水的審判裡面，所以你聽到之後你是否去善用這個道，就成為另外一個使我們脫離黑暗很重

要很重要的一個試驗，所以我們要珍惜聽到的機會，除了聽完道之後還要把道吃在我們的裡面，直到

那個道成為我們生命的表現，成為我們口中所傳講的中心， 

講到這裡，教會已經快要半年了，而這個半年裡面都是我在台上講，而各位還沒有做一些基本上的回

應，所以我正在思想是不是我們到了二月份開始的時候，我給各位一些功課，什麼功課呢？我們以動

力季刊先做一個標準，然後你去找一個主題，你去研究那個主題，比如說：有四篇基督的死跟人類的

救贖，有三篇聖靈的引導，或者是你只看教會的牧師對於後面整個神學的任務，你發覺有些東西你可

以研究之後，然後看看你這些研究的結果來告訴我們，我再想有沒有可能在禮拜天早上做這些事情，

當你思想完之後，花八分鐘到十分鐘還沒有講道之前，你就先講給我們聽，可能三個月講一次也無妨，

半年講一次也無妨，至少你曾經把這個道接收在你的心中，而且你可以有膽量的站在這個台上向你的

弟兄姊妹來傳揚你的得著，或許這樣子彼此之間的一個互動會使我們在基督裡面的成長更茁壯、更扎

實。最後，黑暗這個地都屬於耶和華，但上帝也說這個地暫時有一個黑暗的王，有一個世界的王，所

以這個世界所有的光輝，我們不要太過的渲染，當然我們有個使命，那些真正發揮上帝把人創造之後

那個向上帝所展現出來的回應我們要保存，但是那些黑暗中的光輝，那些商人裡面口中說的話，他看
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起好像他的衣著、他的食物、他的出入都比我們來光鮮亮麗，但是我們不要羨慕他們，因為這個不是

我們終極追求的目標，我們真正終極追求的目標就是希望我們每一個在上帝的面前、在基督的台前是

站立的穩的，這些都是在過去我們在黑暗裡面的一個總結，所以希望在黑暗的訊息裡面讓我們更能夠

警醒，讓我們更能夠知道將來我們在生活的方向是如何，而講完黑暗之後，我們回到約翰福音。 

我曾經講過，如果這本書是寫給墮落天使的，寫到第五節就已經結束了，光照在黑暗裡，黑暗卻不接

受光，黑暗卻不 understand the light，黑暗卻不理解這個光，其實到了第五節寫給撒旦其實就已經可

以結束，因為他的後果就已經被立定下來，但是卻不是，還有第六節一直到二十一章，給撒旦的經文

就前面五節，你就審判就已經完全結束，但是這裡卻讓我們看見，從第五節到第六節還繼續下去，就

換句話說，上帝對於罪人的對待與那些墮落天使的對待是完全不同的，這個是很奇特的事情， 

好，因為今天時間的關係，所以我會下次再講，為什麼會有這樣子的？同樣是被造，同樣是有上帝的

形象樣式，而撒旦比我們的位份更高，就他一點機會都沒有，反而比他被造更低的天使的人還有機會

還可以聽到上帝從第六節以後到爾後第二十一章整本聖經的啟示，這些上帝的話語，這到底是怎麼一

回事？如果你不從上帝的寶座來看這件事情以後，你很難去理解我們憑什麼要比墮落天使接受到更多

上帝的慈愛？我們憑什麼，你問你自己，憑什麼能夠比天使多得到上帝的愛呢？憑什麼？如果你不從

聖經裡面，上帝啟示他的寶座那裡看起來，同樣的看出來，你實在是無法明白上帝是如何在基督裡面

向我們示愛，我先說下次再講， 

聖經讓我們看見有三個寶座，寶座有三層的意義，第一層意義是那榮耀的寶座，而這榮耀的寶座在《以

賽亞書》第六章還有《提摩太前書》第六章，全部在新約講一次舊約講一次，以上說的第六章我們看

見這個寶座的榮耀，這個連撒拉佛這些天使都必須遮住他們雙眼，他們都無法直視這榮耀的寶座，這

是上帝的第一個寶座，第一層意義。而寶座第二層意義是公義的寶座，上帝就在這公義的寶座上做審

判性的工作，所以這公義的寶座是在詩篇第九篇第四節，你坐在寶座上按公義審判，如果聖經只給我

們看到這兩個寶座，那麼整本聖經就可以結束在第五節，然而寶座還有第三層，叫做施恩的寶座，這

個寶座就是我們，上帝對待我們與上帝對待墮落天使完全不一樣的一個寶座，而且這一個寶座只有在

基督裡面的人才可能得著，因為這個寶座每一個層面都是與基督有關，榮耀的寶座與基督有關，公義

的寶座與基督有關，但是這施恩的寶座卻與人之間的那個 contact 完完全全是在基督的裡面，我們來準

備聽下禮拜所講的，人類的歷史對於上帝的追求，你了解這三個寶座不同的意義之後，通常都陷於第

一個寶座裡面，都把自己框在那個榮耀的寶座之下，所以他們所追求的上帝都是揣摩而得的，們所追

求的上帝都是上帝的影子，因為們想直視這榮耀的寶座，但是你卻看到，在聖經你卻看見連天使都不

可能直視這榮耀的寶座，而人卻大膽到一個地步，要追尋上帝到一個地步，希望看到這上帝的寶座，

而上帝知道人一看到這個寶座，並不是榮耀，而是一個智慧，他發覺到他實在是沒有辦法抓住上帝，

在這個榮耀的寶座下面，他所看到的並不是榮耀，卻是很深的深淵，他發覺他與上帝之間隔離太久，

覺得不敢有任何想靠近上帝的可能，好，這是下禮拜我所會講到的，所有哲學思想裡面最大的最大的，

他們都會希望看到這個榮耀的寶座，但是你要知道，摩西上帝只看到他的背而已，這後面都有其他的

意義，這裡面都有其他義義存在。 


